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Zusammenfassung

        
In einer retrospektiven klinischen Studie wurden bei 152 Patienten, bei denen die Diagnose einer Sarkoidose histologisch gesichert war (Stadium I: n = 76, Stadium II: n = 70, Stadium III: n = 6), in 45 % klinische Hinweise auf einen Atemwegsbefall gefunden, in 20 % morphologisch in Form einer epitheloidzelligen Granulomatose der Mucosa, bronchoskopisch entnommen, und in 90 % histologisch in Form unspezifisch entzündlicher und degenerativer Veränderungen der Mucosa. Bei 30 % aller Patienten fanden sich lungenfunktionsanalytische Hinweise auf eine Atemwegsobstruktion. Umschriebene zentrale granulomatöse Läsionen mit Stenosierung eines Segment- oder Lappenbronchus und konsekutiver Atelektase waren selten (n = 3). Eine generalisierte zentrale Atemwegsobstruktion, faßbar in einer Erhöhung des Atemwegswiderstandes, wurde stadiumabhängig in 8-17 % beobachtet; sie korrelierte statistisch signifikant mit Befall der Mucosa durch epitheloidzellige Granulome. Eine periphere Atemwegsobstruktion mit Befall der kleinen Atemwege, für die sich funktionell Hinweise fanden, kann bedingt sein durch peribronchiale Granulomformationen, wie sie bei der transbronchialen Lungenbiopsie typischerweise gesehen werden. Eine klinische Signifikanz oder eine Veränderung des therapeutischen Ansatzes ergibt sich aus diesem Befund nicht. Eine funktionell ausgelöste, durch Bronchospasmus bedingte Atemwegsobstruktion war im inhalativen Carbachol-Provokationstest nicht nachweisbar. Dagegen wies eine Untergruppe von Sarkoidosepatienten mit erhöhtem Serum-IgE-Spiegel eine signifikante Erniedrigung der Reizschwelle der Atemwege gegenüber Carbachol auf.


      
        
Abstract

        
In a retrospective study of 152 patients with histologically proven sarcoidosis (stage I: 76 patients; stage II: 70; stage III: 6) clinical pointers towards respiratory involvement were found in 45 %, morphological evidence in the form of epithelioid cell granulomatosis of the mucosa in 20 %, and histological findings in the form of nonspecific inflammatory and degenerative mucosal changes in 90 %. In 30 % of patients there were indications of respiratory tract obstruction in the lung function tests. Circumscribed central granulomatous lesions with stenoses of a segment or lobar bronchus and resulting atelectasis were rare, seen in only three. Generalized central respiratory tract obstruction, diagnosed by an increase in airway resistance, was present in 8-17 % and was stage-dependent. It correlated in a statistically significant manner with the occurrence of epithelioid-cell granulomas. Peripheral airway obstruction with involvement of the small airways, of which there was functional evidence, can be caused by peribronchial formation of granulomas, as typically seen in transbronchial lung biopsies. But these findings were not of any clinical significance nor required changes in the therapeutic regimen. Functionally precipitated airway obstruction caused by bronchospasm was not demonstrated in the inhalation carbachol provocation test. On the other hand, a subgroup of sarcoidosis patients with raised serum IgE levels had a significantly lower stimulation threshold of the respiratory tract to carbachol.


      


















  >
  
  

    
  

  
    
      
        

      

    

    
      
        
        


      

    

  


  

  
  
    
      
      
    
    
      
        
        
      

    
  




  
  
    
      
      
    
    
      
        
        
      

    
  



  







    
    


















  






      

      

  
    Top of Page
  

  
    
      ©  Georg Thieme Verlag KG | 
      
      
        Imprint |
        Privacy policy statement |
      
      Smartphone Version
      

      
        Your Current IP Address: 107.20.76.243
      

    

    

  




      


  
    
  
  
  
    
    
      
        
        
        
        
      
      
      
      
    
  
  




    

    






    

    
      
        
      
    

    
    


    
      
      
      
    

  